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介護老人保健施設

こが21

福島　篤 勉強になりました
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特別養護老人ホー

ム　宝生園

金丸　義則 発表中の青森の施設の動

画でリフト＝筋緊張軽減が

参考になった。私自身も可

能性を考えていたが、実証

してくれた。

新人中心のリンクスタッフ

組んだのは、ベテランが常

識にしてしまっている事に

気付け、良かったと思いま

す。

トップの支えが大事と思い

ました。

自身の取り組みにこだわら

なかったのが、良かったで

す。大変な決断だったと思

います。

現場主導を導いたマネジメ

ント能力の高さに驚嘆で

す。

外に広げる活動が素晴ら

しいです。

発表を聞く限りでは、病院

にスムーズに導入されてい

ました。私自身は難しいと

思っていました。上手くいっ

た理由を知りたいです。ド

クターの反応を聞きたいで

す。

常により良くする為に地域

での活動を続けられてお

り、ありがたく、素晴らしい

限りです。

開催お疲れ様でした。参考に

し、自施設にも取り入れたい

です。
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七樹苑 宮澤忠 私自身、腰痛（ギックリ腰）

に何度も苦しめられてるの

で抱えない介護に興味が

ありますが、福祉用具の使

い方が難しいものがありま

す。

腰痛予防体操等の取り組

みは羨ましいです。

開設当初から抱えない介

護をしているのがすごい。

トップダウンではなくボトム

アップが重要であることに

気付いた。

介護のみならず、障がい

児、者への応用（展開）が

興味深かったです。

移乗のみならず、ゴミ出し、

機材を運ぶなど患者、利用

者に直接関わらない業務

でも腰痛のリスクがあるこ

とに改めて気付かされまし

た。

ノーリフティングケアの指

導者がいらっしゃるのが羨

ましいです。

難しいかもしれませんが、

フォーラム内で福祉用具を実

際触って試してみる機会があ

ればありがたいです。
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株式会社ジェらート

アイらンド

中島　章壽 ノーリフティングケアに対する取り組みの姿勢　勉強になりました。　ありがとうございます。いつもお世話になっており

ます。　ご愛顧いただき感

謝申し上げます。　今後と

もよろしくお願いします。

ノーリフティングケア　とい

う最近のトレンドの昔から

取り組んでこられた姿勢

恐れ入ります。　継続され

てきたこと　素晴らしいで

す。

いつもご愛顧頂き感謝申し

上げます。おっしゃっており

ました　医療現場でも

様々な場面で　ノーリフティ

ング　の必要性　私自身も

感じること　只々ございま

す。　今後とも　PRして参り

ます。

今回は　ご参加させていただ

きありがとうございました。

今日のスライドの中で　つば

さが　出てきて　感無量です。

また　まだ　頑張らねばと　思

いを深くいたしました。

福岡の地で　ノーリフティング

ケアを　ついでに　つばさを

もっと根付かせていくために

微力ながら　汗　今後ともか

かせていただきます。　できる

ことございましたら　何なりと

お申し付け下さい。

よろしくお願いします。
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特別養護老人ホー

ム　桜の里

橋本　尚美 身体的負担軽減、安心安

全なケアに抱えない介護

ノーリフティングケアが重

要と改めて学ばせて頂きま

した

施設独自のやり方で職員

全体でケアに取り組まれ勉

強になりました

白熊のかぶり物も可愛い

かったです

19年の取り組みで様々な

事を実践されている事勉

強になりました

ノーリフティングケアこそ職

場改革

現場主導で楽しく和やかに

研修,勉強になりました

指導者として必要な技術,

指導者育成の

重要性学ばせて頂きまし

た

病院、施設様々な現場で

安心安全なケアに取り組ま

れており勉強になりました

利用者目線でのケア、意

識、技術、環境の

重要性、職場の意識改

革、人材育成が大事という

事勉強になりました

施設毎に独自に取り組まれ

ノーリフティングケアを実践さ

れている事を勉強させて頂き

ました

少ない人数でも安全な環境つ

くりの重要性

意識改革に取り組んでいきた

いと思います

ありがとうございました

6

ささぐり泯江苑 下塩　憲章 施設の造りや環境、また金

銭的事情等もあり難しい場

合が多くあると感じました。

取組みが具体的に紹介さ

れたので、分かりやすかっ

たです。

始めないと改善しないし、

職員の意識を変える事も

出来ないと学べました。

取組みを始めた後の職員

の意識の変化が今後につ

ながると感じました。

施設だけではなく、病院や

在宅介護をされている

方々にも広げられたら・・と

思います。

デモ機やレンタル等のサー

ビスが充実しリフトに関わ

る機会が増える事を望み

ます。

現場の職員が、使いやす

い、使いたいと思う福祉用

具が新たに開発される事も

普及に繋がると思います。

ノーリフティングへの取組みを

既にされている事業所の方々

の発表を聴く事が出来たのは

とても意味のあるものでした。

自分の働く施設で出来る事か

ら始められたらと思います。

福岡地域連絡協議会・福岡市老施協　共同主催　ノーリフティングケアフォーラムのアンケート 40名　　2024.11.15
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生の松原ハッピー

ガーデン

浦濱　千穂 今年からプロジェクトチー

ムに参加し、ノーリフティン

グケアについていまいち理

解ができていませんでした

が、清水社長の講演を聞

いて、福祉現場での現状

やノーリフティングケアを取

り入れて行くことでのメリッ

トがよくわかりました。スラ

イドもわかりやすく、実際の

事例を取り入れながら説明

してくださったのでわかりや

すかったです。

これから自分が主体となっ

てノーリフティングケアを現

場に広げていけるよう頑張

りたいと思うきっかけを得

ることができました。

ユーモアを含めながら楽し

んで取り組みを行ってい

て、すばらしいと思います。

新しい取り組みは嫌悪され

がちですが、楽しみながら

行うことで受け入れやすく

なっているのではないかと

思います。参考にさせてい

ただきます。

19年前の開設時からリフト

が導入されていることに驚

きました。自己流であって

もノーリフティングケアを早

くから現場で取り入れてい

ることがすばらしいと思い

ます。

しっかり職員の声を聞い

て、施設全体で業務を改善

していくことの大切さを学

びました。指導の仕方ひと

つで、職員のやる気や技

術の向上に繋げていける

んだなと思いました。今後

現場で講習を行う時に参

考にさせていただきます。

介護施設だけでなく、在宅

などのグループ全体でノー

リフティングケアを取り組ん

でいることがすばらしいで

す。推進活動をするために

指導者の育成もしっかり行

うことで活動の幅を広げる

ことができているんだなと

思いました。

医療機関への働きかけを

しているということに驚きま

した。病院勤務をしている

時は、介護の知識がなく、

抱えるのが当たり前、力任

せに移乗するのが当たり

前でした。今考えると、医

療の現場の方が慎重に離

床しなければならない患者

様がいたり、術後リハなど

いろんな場面で活用できれ

ばより良いケアが提供でき

たのではないかと思いま

す。介護業界だけでなく医

療の現場にもどんどん浸

透していくと良いなと思い

ます。

ノーリフティングケアを広め

ていく上で、共に動いてい

ける仲間を集めることの大

切さを学びました。古い知

識が根強く残っており、な

かなか浸透しづらいです

が、少しずつ職員の意識を

変えることができるような

取り組みを続けていきたい

と思います。

清水社長の講演や他施設の

報告を聞き、ノーリフティング

ケアはどういうものなのか、ど

ういったメリットがあるのか、

今まで漠然としていましたが、

今日のフォーラムでやっとわ

かった気がします。今までの

当たり前を変え、現場に浸透

させるには時間も気力も必要

だと思います。今から少しず

つ取り組むことで数年後に

しっかりと結果がでるよう、頑

張りたいと思います。
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特別養護老人ホー

ム　桜の里

中村　寿子 まだ、私の施設では機械を

使用した移乗介助がほと

んどありません。抱えて移

乗介助しているのが現状

です。腰痛がひどいと訴え

る職員もいます。技能実習

生もいて、移乗介助を教え

ることから始まります。スラ

イディングボード等を使い

介護できたら職員も利用者

も良くなるのだなと思いま

した。

ノーリフティングケアを導入

するのにも施設側や職員

の意欲の向上が必要であ

り、その中で取り組みを

行っていることがすごいと

思いました。継続して行っ

て行く為にはさらなる努力

が必要な事もわかりまし

た。

施設の立ち上げのときから

リフトを使用したりスライ

ディングボード等を導入し

ているのが素晴らしいと思

います。それでもノーリフ

ティングケアを行っていくに

は様々な器械の導入や継

続的な技術講習会の実施

を行っていればならないと

感じました。

今行っている業務の仕方

から変えようと思うと職員も

はっきり言って面倒くさいと

感じることがあるのでしょ

う。私も業務の仕方が変わ

るとなると、今までの仕方

ではない方法を覚えないと

いけなくなるため仕事量が

増えたと感じるかもしれま

せん。しかし、それを乗り

越えることで職員にとって

も利用者にとっても安全安

楽に行うことが出来るなら

ば導入した方がいいのか

なと感じました。

ノーリフティングケアが障

がいがある方々にも有用

で、そこから在宅の介助者

である家族に道具や方法

を伝えていくことで在宅で

もノーリフティングケアのや

り方が出来るのだと気付か

されました。どのような

方々でもやり方をわかれば

負担なくできる事が分かり

ました。

医療施設でも例えば病院

になると重病な方や高齢で

要介護度の方が入院され

る事があります。確かに病

院の入口には普通型の車

椅子しかなく介助を行おう

と思ったら移乗介助等は大

変だと思います。医療施設

でもノーリフティングケアが

普及することによって様々

な方が過ごしやすくなり、

今後、看護学生達が最初

からノーリフティングケアを

学ぶ事でより良くなったらと

思いました。

現場が新しいことをする余

裕がないと言う所にとても

共感しました。今ある仕事

だけでも余裕がないのに

更に新しいことをすると言

うのが、いくらノーリフティ

ングケアを導入することで

負担が減ると言っても中々

職員の共感を得られるの

は難しいのではと思いま

す。でも、行うことで変わっ

ていけるなら導入してみる

のもいいのではと思いまし

た。

色々な施設のノーリフティング

ケアの取り組みを聞くことが

出来て良かったです。導入す

るとなると色々な事があると

言う事も分かりました。始める

だけではなくその後も継続し

て情報の更新も必要であり、

職員や利用する方々にも安

心、安全、安楽に行っていけ

るのだと思います。今回はこ

のような会に参加させて頂き

ありがとうございました。
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生の松原ハッピー

ガーデン

林　泰徳 ノーリフティングケアの必

要性を再確認する事がで

きた。

少しずつではありますが、

諦めず前進したいと思いま

す。小さな目標からしっか

り考えて推進していきた

い。

同じ4期として、参考になる

内容でした。当施設でも今

日の内容を共有したいと思

います。

初心を忘れるべからず。私

もハッとする内容でした。

知識を深めて進んで行こう

と感じました。

職員の声をちゃんと聞いて

取り組んでること。指導方

法が参考になりました

グループ全体で取り組んで

て浸透度とモチベーション

の高さに単純に驚かされま

した。

医療現場での取り組みは

参考になり考えさせられる

内容でした

推進して行く上で意識改革

は常に感じていたところで

導入から定着に向けて大

変参考になりました

わかっていたようで毎回参加

するたびに気づきを頂いて刺

激となる場と感じています。

事務局様をはじめ準備に尽

力いただいた施設様に感謝

申し上げます
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能古清和園 久間　加奈子 何度見てもノーリフティング

ケアを絶対続けて行こうと

思わせていただける素晴ら

しい講演でした。

明るく楽しく着実に取り組

まれていて、いつも感心さ

せられています。自分達に

足りないものに気づかせて

くれます。

私も以前天井走行リフトが

既に設置されている障害

者施設で働いていたので、

特養で働き始めてリフトが

一台もないことに驚いたの

を思い出しました。自己流

に満足することなく、新しい

技術を取り入れていこうと

された姿がかっこよかった

です。

以前地域連絡会でお邪魔

させていただきましたが、

施設全体でノーリフティン

グケアに取り組んで行こう

としている姿勢が伝わって

きました。背景に瓜生さん

の努力があったのだな、と

スライドを見ながら勇気を

もらっていました。

私も以前障がい者支援施

設で働いていたので、興味

深く拝見させていただきま

した。幼いときからリフトな

どを使用することで、拘縮

や緊張が抑えられ介助者

の負担も減って行くと思い

ます。今はかなり変わった

と思いますが、どうしても愛

情深い現場になって特に

お子様の場合は直接の人

力でする場面が多くなりが

ちである分ノーリフティング

ケアがしっかり根付いて

いってほしいです。

自施設でも看護師への

ノーリフティングケアの浸

透はまだまだで、大変参考

になりました。

横倉様が最後に仰った目

的に胸を打たれました。

ノーリフティングケアを通じ

て介護の質を上げ、介護

士の地位を一緒に上げて

いきたいです。

滞りなく進み、発表も内容もと

ても充実していたと思います。

質問はあの場ではなかなかし

にくいと思うので、その場で匿

名で投稿できるようなチャット

形式にしたり、紙に書いて回

収するなどして、最後にそれ

ぞれに答えてもらう時間を取

るのも良いかなと感じました。

微力ながらも、大山先生はじ

め、他施設の方々に引っ張っ

ていただき福岡地域で協力し

て成功できた1日、楽しかった

です。お疲れ様でした。
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特別養護老人ホー

ム　石並園

貴戸　証子 介護を取り巻く現状では、

重量物の取り扱いが、自

分の体重の60%以下だと知

り驚きました。抱え上げの

リスクやノーリフティングの

メリット、又、対象者に合わ

せて福祉用具を使い分け

るなど、自施設も推進施設

として、学習したことを伝え

実践に繋げて行こうと思い

ました。ありがとうございま

した。

移乗困難レスキュー（IKR)

や、いつでも誰でもと写真

付きのマニュアルを作成さ

れたり、居室に使用する福

祉用具の絵を貼るなど、施

設全体で取り組まれている

ことがすごいと思いまし

た。不良姿勢の解消方法

も考えられ、楽しみながら

ノーリフをすすめていること

に、現場の雰囲気も良いこ

とが想像できました。

下手でも良い、とにかく

使ってみよう、、に納得と共

感です。

ひまわりのようなライオン

のキャラクターが可愛かっ

たです。明るく頼りになる

リーダーさん2名が中心と

なり、「とにかく褒める」「次

にすすむ雰囲気作り」な

ど、大切なことですよね。

又、タイムスケジュールを

作り、1日30〜40分少人数

で研修するのは、実践した

いと思いました。

1年目の地盤固めから、何

年先までを見据え、実践さ

れていて、無理せず急がな

くて良いんだなと学びまし

た。不良姿勢は、自分では

分からないので写真に撮っ

て気付いてもらうのは、共

感しました。指導者さんに

求める、伝え方、見せ方、

謙虚さなど、本当に大切な

ことだなと思いました。

看護学校や療養型の病棟

にも広めたいなど、すごく

前向きに取り組まれている

んだなと思うました。たくさ

ん事業所があると、なかな

かまとまらないのではと思

いましたが、ノーリフケアの

体制が整っているからこそ

だろうと思いました。

筑後エリアは、すごく前向

きで動きが早いと聞いてい

ました。話を聞いて納得し

ました。なにより施設長さ

んが、リーダーの役割をさ

れているので、職員さんが

取り組みやすいですよね。

「利用者さん目線で考え

る」は、出来ているようで、

実は出来てないことが多

く、忙しさを理由に後回しに

なっているのが現状です。

反省。

報告会に参加させていただ

き、ありがとうございます。貴

重な体験となりました。話しを

された方々は、施設で良き

リーダーさんなのだろうと刺激

を受けました。今回私は参加

できましたが、聞かせたい職

員がたくさんいます。ノーリフ

トケアは、双方にとって良いと

いうことを少しずつでも理解さ

れるよう、発信し続けていこう

と思っています。
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つくも苑 西村航平 ノーリフティングの腰痛予

防への効果や環境整備方

法を学ぶことが出来て良

かった。また、リフト導入に

は事故減少やスキルアッ

プなどのメリットも多いがコ

スト問題や操作方法のシェ

ア問題などの課題点があ

ることも分かりました。

スライド資料にアニメーショ

ンがあり見やすくて良かっ

た。ノーリフティングケアの

取組み後の変化がわかり

やすかった。

ノーリフティング導入前か

ら抱え上げない介護の取り

組みを実施していたことに

驚いた。自分も意識を変え

たいと思った。

アンケートを実施して現場

の声を聞いてノーリフティ

ングに取り組み、現場を改

善していったところが凄く

参考になりました。

ノーリフティング導入により

人手不足のフォローや腰

痛対策に繋がり現場環境

の変化がみれて変わりや

すかった。

ノーリフティング導入の理

由や導入後の目的が変わ

りやすく説明されていて良

かった。

失敗例や天上型リフトの導

入の目的を分かりやすく説

明されていて良かった。

他の施設の方の話を聞くこと

が出来て刺激になりました。

自分の今後の業務の取り組

み方の意識を変えるきっかけ

になりました。また機会があ

れば参加していきたいです。
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特別養護老人ホー

ム白熊園

飯干歩 深いお話で大変勉強にな

りました。

浸透できるように不明な点

を改良できるように取り組

みたいと思います

吉村さんが楽しく発表する

ことができたと言っていた

ので今回の発表は素晴ら

しいものとなりました！私も

合格して広めていきたいと

思います。

当初から取り組まれてお

り、ノーリフティングケアに

対して積極的に行っていて

改めて行うことが出来ると

いうのは素晴らしいことだ

なと思いました。

もう一年挑戦することは

中々皆さんの職場の意識

がないと成立できないので

取り組みが素晴らしいと思

います！

特養や病院だけでなく子供

達の支援での取り組み方

が素晴らしいと感じました。

子供たちも楽しそうにして

一緒に行えるので良いなと

思いました

医療機関でノーリフティン

グというのは今回のフォー

ラムで初めて知りました。

種別が違うのでどういった

のを使用しているのか勉

強になりました。

本当にその通りだなと思う

講演でした。お話は違いま

すが同じように骨折された

利用者様が居てとても共

感しました

お風呂がいちばん難点な

ので改良できるように施設

全体で取り組んで行きたい

です

また来年も発表で新たな進捗

状況をお伝えしたいです
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ひまわり苑 立石　未来美 まずリフトの導入を早急に

し、利用者様と職員の満足

度を高めたいと思いまし

た。寝たきりの方が少しで

も減るよう努力します。

色々な楽しい工夫がされて

いて、参考にしたいと思い

ます。

ノーリフティングの取り組み

が始まるずっと前から活動

されていて本当に素晴らし

いと思いました。

介護福祉士さんの一言で

職場が今いい方向へ変わ

ろうとしており、私もその一

員として働かせていただい

ていてとても嬉しいです。

高齢者だけでなくいろんな

施設でノーリフティングの

活動の普及がされすごい

と思いました。

病院までも巻き込んで活動

できており、私たちの施設

でも参考にしたいと思いま

す。病院勤務の時は当たり

前に抱え上げをしていたの

で。

施設長自らが積極的に参

加されており、羨ましいなと

思いました。

他施設の活動をたくさん聞け

て、とても勉強になりました。2

年目の活動中うまく行かない

こともあり心折れることもしば

しば。しかしまだまだ長い目で

活動し、ノーリフティングが当

たり前とスタッフが思えるよ

う、今後も頑張りたいと思いま

す。
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社会福祉法人二丈

福祉会

持田　 逸美 是非、職員へ聴講させたい

内容でした。日頃、私達が

行っているケアに自信が持

てました。

楽しく取り組む秘訣を紹介

いただいた。

いま、気づきが出来たこと

が、大きな成果につながる

と感じた。

現状を共有し、現場の声を

引き出すことが定着への

近道だと思う。

介護、在宅、障害施設に至

るだけでなく、教育の現場

への波及は大きいと思う。

車両用の踏み台は、自立

支援にピッタリで真似させ

ていただきたい。

医療の現場こそ、抱えるこ

とが当たり前になってい

て、安全安心な移乗介助

が必要と思った。4期生と

の合同研修も素晴らしい。

次施設→グループ法人→

築後地域全体へと、活動を

浸透させる手腕は、福岡地

域も真似すべきだ。そのた

めには、横の繋がりが必

要だ。

NPO福祉用具ネット事務局

様、なの国スタッフ様をはじ

め、ご協力いただいた全ての

スタッフ様に感謝です。
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特別養護老人ホー

ム　山ノ井荘

戸町　しのぶ 　介護人材が慢性的に不

足している現状で自立支

援のためにノーリフティン

グケアの効果はとても勉強

になりました。利用者の重

度化は利用者、職員双方

に負担をかけていること、

日頃から行っている介護は

見直すべきだと気づきと

なった講演でした。ありが

とうございました。

月1回のラウンドチェックや

スライディンググローブや

ボードなど比較的揃えやす

い福祉用具

を充足させるなどまずでき

ることから始められ、これ

から行う施設として勉強に

なりました。

　ノーリフティングケアが謳

われる前からリフトを取り

入れられ環境を整えておら

れること、前向きな意識を

持って取り組まれていると

ころに感銘を受けました。

　ノーリフティングケアを推

進するにあたり、現場の声

を引き出し、現場主導で進

めていくところ、やらされ感

は続かないという言葉は全

くその通りだと共感しまし

た。

　職員がイメージを持ちや

すいようにと不良姿勢の写

真集を作成して目のつきや

すい場所に掲示する工夫

がとても効果的と学びにな

りました。

　現場で起きていること、

力任せのケアを行うことに

よる利用者への影響、それ

を改善するための目的を

職員全体で共有しノーリフ

ティングの必要性を学び、

ノーリフティングケアを意識

した環境作りなど様々な取

組みが勉強になりました。

トップダウンでは何も変わ

らない、ひと手間があると

現場は使わない、という言

葉はその通りだと思いまし

た。利用者目線でかんが

え、一人ひとりの意識を変

えていくことから始めるこ

と、それを行うのはやはり

現場スタッフだと確信しまし

た。意識改革を促すところ

からと思います。大変勉強

になりました。

　様々な取り組みを生の声で

聞くことができ、とても刺激に

なりました。現場に持ち帰り共

有すること、現状の課題、今

後の目標を明確にするところ

から始めなければと思いま

す。大変勉強になりました。あ

りがとうございました。
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ひじり園うきは 桑原　由希恵 とても為になる講演で、改

めてノーリフティングケアに

取り組んでいく必要性を感

じました。

新人職員や若手の方を中

心に活動されてあるのがと

ても良いなと思いました。

長きにわたりノーリフティン

グケアに取り組まれてお

り、福祉機器のことなど勉

強になりました。

共感できる部分が多くあ

り、取り組み内容なども参

考になりました。

ノーリフティングケアは高

齢者施設だけでなく、福祉

施設全体に広げていくべき

ものだと感じました。

全体で取り組まれあるの

がわかり、勉強になりまし

た。

お話が上手で引き込まれ

ました。同じ筑後地域の施

設として私達も頑張ってい

きたいと思いました。

勉強になることばかりで、参

加させて頂いてよかったで

す。ありがとうございました。

感想の送信が遅くなり、申し

訳ありません。
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特別養護老人ホー

ムつくも苑

太田　千枝子 ノーリフティングケアがなぜ

必要かを、施設のデータを

含めて詳しく話してくださり

わかりやすく理解できまし

た

スタッフで楽しみながらノー

リフティングケアに取り組

めていると感じた。

これまで長きに渡って行

なって来られたノーリフティ

ングケアについて、デメリッ

トにもしっかり目を向けて

取り組まれているところが

印象的だった。

現場の声を吸い上げてい

て参考になった。

どの分野に置いてもノーリ

フティングケアは必要なの

だとあらためて実感できた

法人内に於いて研修や勉

強会が大変積極的に行わ

れていて、その成功ポイン

トは何なのか今後お尋ねし

てみたい。

管理者がしっかりと自施設

のケアにアンテナを張り向

き合うことがいかに大切で

いかにスムーズなノーリフ

ティングケアに繋がるのか

がわかった。

ノーリフティングケアについ

て、大変わかりやすく理解し

やすかったと思う。

もしお時間が許せば、参加さ

れた方々からの質問やご意

見などが活発に出し合えるよ

うな参加型のフォーラムを行

なってみるのも面白いのでは

ないかと感じた。
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特別養護老人ホー

ム　石並園

平野　亜弥 福祉用具を使用し、キツイ

辛いという介護の暗いイ

メージの払拭など、ノーリフ

ティングケアの目的を学ぶ

ことができました。

楽しみながら学ぶ、の姿勢

に共感しました。毎日が

ハードな職場だからこそ必

要なことだと思います。

「下手でも良い、とにかく

使ってみよう」自施設でも

同じように伝えたいと思い

ます。

リーダー2名を中心に、とに

かく褒める、次にすすめる

雰囲気作りををするなど、

現場の明るさが伝わりまし

た。

不良姿勢に写真を撮り、自

身の気付きと改善など、工

夫をされていると思いまし

た。又、指導者としての伝

え方、見せ方、理解、謙虚

など、次に繋がるようにす

ることは、とても大切なこと

だと思いました。

勉強会の継続、情報発

信、実技研修会など、施設

でも取り組みが充実してい

ると思いました。

利用者さんの骨折から研

修が始まり、利用者さん目

線で考え、人手不足だから

こそ、ノーリフティングに取

り組まれるなど、すべてを

大切にされている施設なの

だと思いました。羨ましく思

います。

フォーラムに参加させていた

だき、貴重な実践報告と講演

を聞くことができました。職場

に持ち帰り、ノーリフト技術

チームに報告したいと思いま

す。ありがとうございました。
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特別養護老人ホー

ム仙寿苑

樋口　真仁 リフトを使用することで筋

緊張が緩和し拘縮予防に

繋がる事例が大変興味深

かったです。お聞きしたい

のですが、リフトに利用者

様が乗っている時間を教え

て頂きたいです。

若手の職員さんが積極的

に関与され、それを職員全

体に周知しながら取り組ま

れていて非常にに素晴らし

いと思いました。

長年抱え上げない介護を

実践され、質を高めるため

に新たに取り組まれている

所が非常に素晴らしいと思

いました。

トップダウンではなく現場

の職員さんの声を大事にし

て取り組まれている所が参

考になりました。

入所者ではなく在宅でも

ノーリフトの取り組みを、ケ

アマネや他事業所の方々

も巻き込んで実施されてお

り、参考にさせて頂きたい

と思いました。

医療機関でのノーリフトの

必要性を把握し、法人全体

でノーリフトの定着のため

に取り組まれていたため、

自事業所でも取り組んでい

きたいと思います。

利用者様の事故をきっか

けに、熱心にノーリフトを取

り組まれ、常に課題と向き

合いながら課題解決のた

めに行動されている所が

非常に素晴らしいと思いま

した。

全体を通して非常に素晴らし

いフォーラムだと思いました。

気づいた点として、特別公演

と実践報告会の間の休憩時

間が短かったので、10分休憩

を取ってくださるとゆっくりお

手洗いに行くことができると思

いました。
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ひじり園うきは 津村　香苗 研修のはじめにもこの講演

を聞いたが、改めてノーリ

フティングケアの必要性を

感じた。特に人材不足の部

分では、自施設の現状もあ

り考えさせられた。

職員皆んなで楽しく取り組

んでいる様子が伺えた。可

愛いキャラクターやポス

ターなど非常に若い感覚で

作成されており、素晴らし

いと思いました。

施設立ち上げの時から抱

えあげない介護をしてお

り、凄いと思いました。

現場からの声からスタート

する事が大切だと思いまし

た。若い職員が頑張ってお

り羨ましいです。

高齢者だけでなく、障害の

方へも取り組みを広げてお

り、すごいと思います。

法人内で取り組みを広げ

ており、参考になりました。

横倉施設長のお話の中

で、トップダウンではダメだ

という事が心に残りまし

た。

やはり、現場で働く職員が

やりたいと思わなければ進

まないのだと思います。

その意識改革が出来るよ

うに、これから頑張って行

きたいと思います。

日頃研修に参加していない職

員にも聞いて欲しいと思いま

した。

22

フレンドピーチちは

や

久保 美琴 掲示物や職員指導の流れ

の確立など、施設全体に

ノーリフティングケアが浸

透するための工夫が参考

になりました。

抱え上げない介護を長く続

けているからこそみえる課

題に対しても、まず基本を

学び直すことが長く続ける

上で大事だなと思いまし

た。

介護職員が声をあげて取

り組みを始めることは、専

門職が主体となっている自

施設に比べると現場の取り

組み姿勢が違うなと思いま

した。

ノーリフティングケアは高

齢者施設や在宅での介護

でしか導入されていないも

のと思っていましたが、障

害者施設でも取り組みが

進んでいることを知り、学

ぶことが多くありました。

介護施設だけではなく医療

現場でもノーリフティングケ

アを必要とされているから

こそ、よりモデル施設として

普及活動に力を入れたい

と思いました。

特別講演や施設の取り組み

報告を聴講して参考になる取

り組みが多くあったので自施

設での取組に活かしていきた

いと思いました。ありがとうご

ざいました。
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サンシャインプラザ 齊田直樹 利用者が自立に向かう取

り組みだと言うことに改め

て気づかされました。こうし

て職員の為だけでなく利用

者のためになる取り組みを

行っていきたいと感じまし

た。

様々な取り組みをされてい

ることにただ素晴らしいと

感じます。

取り組みにをトップダウン

ではなく現場からの声を組

み上げ、あくまでも現場主

導としての取り組みを学ん

だという点に共感を感じま

した。その取り組み仕掛け

を参考にしたいと考えます

1期生として立ち上げ、取り

組みを施設全体に広げる

ために職員が自分たちで

必要だと気づき歩んで来ら

れた道を参考に出来まし

た。

現場の事例だけでなく、管理

層からの話も聞けたのが良

かったです。
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特別養護老人ホー

ム　なの国

石橋　瑞恵 環境作りが大事だと改めて

確認できました。

事例の施設様の取り組み

にとても共感しました。入

居者様のQOLとノーリフ

ティングケアがこんなにもリ

ンクすると、スタッフも嬉し

い気持ちになると思いま

す。働きがいにも繋がりま

す。自施設では、まだまだ

道のりは長いですが、地道

に取り組んでいきたいと思

います。

2年目の取り組みとは思え

ないぐらい進んでるなぁと

思います。白熊園様独自

のスタイルを作り、施設全

体で楽しく取り組まれてい

る様子が伝わってきまし

た。

委員メンバーだけでなく、

他スタッフも巻き込んで上

手にされている印象です。

私も、楽しく取り組みノーリ

フティングケアの輪を広げ

ていきたいと思いました。

ありがとうございました。

独自の取り組みをされてい

る年数に驚きました‼� 最

初からリフトがある環境か

ら始められているとのこと

で、スタッフがリフトを使用

することに抵抗がないこと

…とても重要だと感じまし

た。

色々な葛藤がありながら、

再度ノーリフティングケア

の基本を学ぶ姿勢に感心

致しました。

貴重なお話ありがとうござ

いました。

取り組みのきっかけは、現

場の声だったということが

印象に残っています。

自施設は、トップダウンか

らの始まりだったので、最

初はどうしてもさせられて

る感があり浸透にはかなり

の時間を要しています。

やってみよう！と思う仲間

を増やして取り組んでいく

ことが、今後とても重要だ

と思います。

現場の声を大事にしてくれ

ていることが、やる気にも

繋がると思います。

ヒントになるものがあって

ので、今後取り入れていけ

たらと思います。

ありがとうございました。

地域に向けての取り組み

がとても印象的でした。技

術指導の他施設への出張

だったり、技術の試験を受

けて合格したら給与に反映

されるなど、色んな取り組

みをされており、ただただ

すごい…の一言です。

試行錯誤しながら、すすめ

られてこられたと思います

が…どのようにしたら施設

全体にノーリフティングケ

アが浸透するのか…。。。

ご指導願いたいと思いまし

た。

貴重なお話ありがとうござ

いました。

医療機関へのノーリフティ

ングケアの普及に取り組ま

れているお話を聞けて、と

ても感心しました。同じ法

人で取り組みをすすめてい

く…簡単にはいかないこと

だと思います。

しっかり計画立てながらす

すめられていること、委員

メンバーで役割をもって取

り組まれていること、見習

いたいことばかりです。

自施設では、法人内の事

業所にはまだ研修ができ

ていません。

どうやったらできるのか…

ヒントとなるものを得ながら

取り組みを広げていきたい

と思います。

本当は言いたくない失敗談

を交えながら話をしてくださ

り、ノーリフティングケアを

取り組むまでの経緯など聞

くことができ、とても為にな

りました。

色んなことを試し、これは

ダメだった、これはよかっ

た…と試行錯誤しながら取

り組まれている様子が伝

わりました。

どの施設様も生みの苦し

みはあるんだと…改めて

感じました。

また、筑後地区全体で取り

組まれており横の繋がりを

感じました。

福岡地区は横の繋がりが

弱いと感じるので、他地域

に近づけるよう取り組みを

行いたいと思いました。

他地域の実践報告を聞く機会

がないため、とても貴重な時

間になったと思います。

いい刺激をもらうことができま

した。

ノーリフティングケアを通じ

て、他施設との横の繋がりが

強くなればいいなぁと感じま

す。

もっとこの取り組みの輪を広

げていきたいと思います。

発表してくださいました皆様、

本当にありがとうございまし

た。
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サンシャインプラザ 比留間　俊幸 特にリフトの重要性が再認

識できて良かった。

素晴らしい取り組みができ

ていると思えた。

リフトを使用が重要なこと

だと思えた。

職員の気持ちが大切だと

再認識できた。

リフトはとても利便性の高

い物だと分かった。

医療現場に負けないように

取り組みを広げていきたい

と思った。

やはりリフトが大事な物だ

と思えた。

リフトの導入を再度考える良

いキッカケになった。
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白熊園 大黒　安侑子 何度も講演を聞かせてい

ただいていますが、その度

に気持ちを改めさせていた

だいています。リフトを使用

することで変わってくる正

寿園さんの事例について

は時間での分析や自立支

援につながっていることも

あり、リーダー間で共有し

ていただくようにしました。

当園の発表でしたが、2年

目の職員が本当によく頑

張ってくれました。彼のや

る気でこれからの新人教

育にもいい影響が出てきて

くれると思います。課題は

まだ山積みですが、できる

所からコツコツと進めること

を忘れず、取り組みを行っ

ていきたいと思います。

19年も前に施設を作るに

あたり、リフトの導入が出

来ているという、先見の明

がすごいなと思いました。

当園も今年はお風呂のリフ

トも検討しているので参考

にさせていただきたいと思

います。

トップダウンではなく、現場

の声から始まった取組との

ことで、現場の方が危機感

を持って声を上げてくれる

環境は素晴らしいと思いま

した。取り組みを行っていく

とどうしてもトップダウンで

「次はこれをしてください」と

話を勧めがちですが、現場

主体で行くことで、問題点

が出しやすく、対応するこ

とで業務に直結して反映さ

れていくことはとてもいいと

思いました。

高齢者のみならず、障害

児、障害者への活用をして

いることを知ることで、また

ノーリフティングを通しての

見えるものの幅が広がった

と思います。スライディング

ボードの技術研修でもお世

話になりましたが、リフトを

導入している施設として、

導入時にどう現場に落とし

込んでいけばいいのか、ど

うしたらみんなが注意点を

意識しやすくなるのか助言

をいただき大変勉強になり

ました。

医療の現場でも腰痛の問

題が大きくなっていることを

近隣の施設からのお話を

聞いていたので、まさしくこ

れだ！と思いました。医療

でもノーリフティングケアは

必須になってきますが、ど

うしても介護業界の方が取

り組みが早いような気がし

ます。地域での関りを強く

する中で医療方面の興味

を持ってくださる方々との

つながりを作っていきたい

と思いました。

トップダウンで進めることの

難しさが良く分かりました。

物品をそろえても、研修を

行っても、意識改革ができ

ないとすすまないという難

しさを改めて実感しました。

「浴室の天井走行式リフト

しか勝たん」確かにこれだ

と思います。当園でも入浴

場面の改善をどんどん進

めて行かなければいけな

いので頑張りたいと思いま

す。

2回目のフォーラムで1回目は

4期生として運営にかかわると

いうより参加が中心でした。2

年目は運営にかかわることが

でき、大きな舞台での発表も

行うことができ、とてもいい経

験になったと思います。参加

する施設も増えますし、興味

を持ってくれる施設も増えて

いるので、地域での活動が本

当に重要になって来るかと思

います。周りの施設との関り

を密にしながら地域での活動

を進めて行けるようにしたいと

改めて思いました。皆様お疲

れ様でした。
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社会福祉法人櫟会 木村　頌 間に合わず聞けませんで

した。

表題通り楽しんで取り組ま

れている様が見受けられ

て大変参考になった。楽し

んでさまざまな取り組みを

実施していくことは、取り組

みが一定の成果を産むた

めにも大変重要なポイント

だと考えているが、実際に

はアンチマインドが多くあっ

たり楽しむことからほぼマ

イナスのスタートとなること

も少なくない。そういう点で

はノーリフティングケア単

体の話ではなくそういった

土壌を作り上げている白熊

園様の姿勢がより成果を

だしているのではと感じ、

大変勉強になった。

自分達のやりかたが、いわゆるブラックボックスになってしまっているというのはどの組織でもありがちなことだと思うが、そこから外部に目を向けて新たな情報を取り入れようとする姿に大変共感を覚える。自施設の行動を否定的に捉える必要はないと思うが、「自分達の行動がイマイチだった」と捉えるのはやはり勇気がいる認知だと思うし、それでも外部から知識を積極的に取り入れようとする姿は、まさに介護の原点だと感じた。介護は「してあげる」スタンスになりがちな部類だが常に我が行動を振り返りながら取り組んでいきたいと思った。現場からの声で行動が起

こせているという時点でと

ても素敵なことだと思う。

ノーリフティングケアだけの

話ではないと思うが、何か

行動を起こすというのは良

くも悪くも人につくと思って

いる。スーパーマンが一人

でさまざまな行動を起こす

と、ぶら下がる職員ばかり

になると良くないし、その

スーパーマンも人なので潰

れてしまいかねない。現場

の声を大事にする土壌と、

組織ができていることがと

てもすばらしいし、そういっ

た長く続く組織にならない

といけないと思った。あら

ためて組織という幹を太く

するために、できることを

やっていきたいと思う。

広く地域に展開する動き

に、地道な努力を感じた。

手前どもも筑豊の地域だ

が、なかなかひばりさんの

ように広く展開ができてい

ない。各施設さまざまな情

勢があり、できることとでき

ないことがあると思う。でき

ることを少しずつ各施設が

やっていけば、それが大き

く地域になって何かを動か

す力になるなと感じること

ができた。先輩施設の背

中を追いつつ、手を取りな

がらやっていきたいと思う。

大変大きな組織で一つの

地域のようになっているの

で、それはそれは取り組み

にはご苦労があるだろうな

と感じた。自法人の中で、

取り組みを浸透させていく

のは並大抵の努力では済

まないと実感している。規

模感は全く比べ物にならな

いが、小さな自施設でも取

り組みに関して進まないこ

とにさまざまな苦労を感じ

ている。規模感で比べるわ

けではないがその中での

取り組みの工夫について、

もっとたくさんのことを聞き

たいと感じた。機会があれ

ば、天神会様ふくめて各施

設の具体的な取り組みや

課題についてさらに深くお

聞きしたいと思った。

天井走行リフトしか勝たん

のは本当にその通りだと思

う一方で、設えや見た目の

問題からさまざまなリフトを

現場に応じて対応できると

良いなと常々感じている。

個人的な見解であるが、常

照苑様のご講義の根幹は

「さまざま考えた結果こう

なっている」という点であ

り、よく「とりあえず何を入

れたらいいか」「１つ入れた

らすぐ済む商品」という言

葉をよく聞くがそれがいか

にアセスメントを不十分に

する弊害なのかというのが

反面して強く感じられた。

施設側からの声ももちろん

だが、サプライヤーも含め

てさらに知見を深める必要

があり、一体的に取り組ん

でいけるようにさらに声を

上げていきたいと思う。

さまざまな施設からの事例を

聞くことができ、大変参考にな

りました。ご準備等、福岡地

区連絡協議会の方々のご尽

力に心から感謝申し上げま

す。
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特別養護老人ホー

ム　白熊園

川原　瞳 なぜノーリフティングケアが

必要なのか、実際のデータ

や根拠を知ると知らないで

は現場での浸透も変わっ

てきます。ただやるだけで

はなく、職員のやりがいに

繋がるよう、今回の講義内

容を職員とも共有し、参考

にさせて頂きます。ありが

とうございました。

今後も職員と共に普及促

進に努めます。このような

機会を設けて頂きありがと

うございました。

19年前から独自に取り組

んでいるのがすごいなと思

いました。浴室のリフトは

何が良いか検討中だった

ので天井走行はやはり良

いなと思いました。

現場の声を反映することは

とても大切だと共感しま

す。また、研修など職員の

モチベーションが上がるよ

うな工夫をされていて良い

なと思いました。

ノーリフティングケアを障が

い部門や在宅へと広げる

取り組みは必要ですし、素

晴らしいと思いました。

医療現場の腰痛発生率も

高く、医療現場でもノーリフ

ティングケアが必要だとい

うことが認識できました。普

及していく必要性を感じる

ことができました。

単にトップダウンでは職員

は動かない、管理者も一緒

になって取り組むことで

チーム力が上がるというこ

とは私も日頃から気がけて

いることであり、この風土

がとても大切だと思いま

す。天井走行がやはり良

いと言うお言葉は参考にな

りました。

ご準備いただいた皆様は大

変だったと思います。お疲れ

様でした。
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特別養護老人ホー

ム　白熊園

内村　曜希 ノーリフティングケアの必

要性を再認識することがで

きました。今は限られた福

祉用具しかありませんが、

その中でできるケアをして

いきたいと思います。
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なの国 大山 リフトを導入してどう変わっ

たかをデータから知ること

がてきる発表でした。清水

社長の講演をフォーラムで

皆さんに広く聴いていただ

けて良かった

楽しく元気に取り組まれて

いる様子が知ることができ

て良かった。できてない部

分にも目を向けて、改善に

向けて前進される姿は同じ

福岡地域の施設に勇気を

与えると思います。聴講者

にとっては、実践報告の1

番目として最高の滑り出し

だったと思います。

開設時からノーリフトケア

の考えを持って職員全体

が取り組まれていたことが

素晴らしいと思う。

2つの施設を経験された瓜

生さんだからこその視点

は、これからノーリフティン

グケアに取り組もうとされ

る管理者さんには良い発

表だったと思います。何か

を始める時はトップダウン

では駄目ですし、ボトム

アップだけでも活性化しな

いと思いますので、ひまわ

り苑さんは今後もバランス

を保ちながら良い取り組み

ができると思います。

通所介護で在宅支援をさ

れるなど施設だけではない

所でノーリフティングケアを

実践し、技術指導を行って

いく体制がきちんと整備さ

れており、見習いたいと思

いました。

医療分野でたくさんの系列

施設を持っている所が熱

心にノーリフティングケアを

普及させようと一丸になっ

て動かれていることに感動

します。福祉用具業者が系

列にあることはノーリフティ

ングケアの用具体験や選

定のときにすごく心強いで

すね

施設長が全く違う分野から

福祉の業界に入られたと

いうことで、介護の古い価

値観を持たず良いものは

どんどん取り入れる姿勢が

羨ましく感じました。

「天井走行リフトしか、勝た

ん」は全く持ってその通り

ですので、うちも早く浴室

に設置したいです。

延期になったフォーラムが無

事に開催され、大きなトラブル

無く終了できたことを嬉しく思

います。司会の持田様には大

変なご負担をかけたと思いま

す。しかし、とてもスムーズな

司会進行をしていただき、あ

りがとうございました。特別講

演の清水社長、他地域の発

表者様、フォーラムのスタッフ

として動いてくださった皆さま

方にお礼申し上げます。
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初花 松下　有紀 ノーリフティングを知らない

人でも、何が大事で必要な

事なのかをわかりやすく説

明されていた

施設内での結束が強いよ

うに毎回感じられ、今回の

発表内容も、みんなで考え

て前に進んでいる事が感じ

られた

施設独自で取り組んでい

たが、まだまだと思い、事

業に参加されたという事

で、前に進まれている姿に

自分も見習わないと行けな

い部分がたくさんあったと

感じた

瓜生さんは以前の施設か

ら続けての取り組みであっ

たので、大変だろうと思っ

た。大変さを感じられない

素晴らしい発表でした

複合施設での取り組み内

容は、介護施設とは違った

観点での内容であったの

で、とても興味深かった

病院での取り組みは、施設

とは全く違うので、データ集

計内容や、感想などを聞く

と、取り組みはすごい大掛

かりなのだと思った。

筑後地域の結束の深さに

驚きました。

昨年とは違い、2部構成では

なかったので、今回は休憩時

間が短く感じられた。いびきを

かいて寝てる人がいたので、

少し残念であった
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特別養護老人ホー

ム白熊園

吉村 太一 ノーリフティングケアを行う

にあたって、環境作りの大

変さを改めて知ることがで

きました。

ユニークな講演で楽しんで

聞けました。内容も含めと

ても参考になりました。

発表しました

白熊園での活動を余すとこ

ろなく伝えることができて安

心しました。

長い間ノーリフティングケ

アを続けていても中々上手

くいかない部分があった

り、私たちと似たところで

困っていたりしているのだ

と感じました。

私たちがこれからぶつかる

であろうこともあるため、注

意していきたいです。

マスコットキャラクターがと

ても可愛かったです。

現場の声からノーリフティ

ングケアが始まることは少

し珍しいように思えました。

それもあって浸透しやすい

のではないかと思います。

障がい施設でノーリフティ

ングケアを行っていて公言

している所を見た事が無く

新鮮でした。

初めての介護実習で行っ

た障がい施設で天井走行

型のリフトを導入していると

ころを1度見た事があるの

ですがその事を思い出しま

した。

介護が関連するところ全般

に広げるためのキッカケに

なれそうだと勝手に感じま

した。

病院等でのノーリフティン

グケアはイメージがなんと

なくですがまだ無かったの

で新鮮でした。

病院から戻ってくる入居者

様で褥瘡が新しくできた状

態で戻ってこられた方が居

たため、こがケアさんのよ

うな所が増えてくれたらとも

思います。

似たような事故が起こって

いる施設を何度か見てい

るため、共感とともに自分

たちにも有り得ることだと

思うため、改めて個人とし

て気をつけて行きたいで

す。併せてチームとしても

ノーリフティングケアを徹底

し、入居者様のために安心

で安全なケアを行います。

天井走行型リフトしか勝た

んです。

白熊園を含めても思っていた

よりどの施設さんも悩み事が

似通っていたり、用具を入れ

ようにもどのリフトやスタン

ディングリフトが合うのかが難

しかったり、問題点自体は同

じようなところでした。ですが、

解決に向けての動きが施設

それぞれで個性があって、新

しい視点を得ることができまし

た。浸透までの方法を模索し

ていたため、大変学びを得る

ことができました。

ノーリフティングケアを広める

ための参考にして、拘縮や筋

緊張を減らすことで入居者様

の自立を促し、幸せに生きて

いくための1歩としてドンドン

進めていきたいです。
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ねむのき 國領　航 改めてノーリフティングケア

の必要性について知ること

が出来ました。腰痛発生者

がいかに多いか介護業界

に必要なものがなにか再

度考える必要があると思い

ます。

推進委員会を新人のみで

立ち上げたり工夫が多く見

られました。施設が一体と

なって稼働しているように

感じます。

福祉用具の導入やデモ、

積極的に動かれており活

動も活発に思えました。リ

スクマネジメントなど改め

て取り組まれ施設に活気

が見られました。

管理者側の意見と現場側

の意見の差、とても感じま

す。ねむのきでも改めて職

員の現場の意見を抽出し

反映する事で差の開きを

減少できるように努めてい

ます。親近感の感じる発表

に応援されました。

目的、手段が明確になって

いると感じました。発表を

聞き、進捗や施設の狙い

がわかりやすかったです。

看護学校への導入を目標

にしていることに驚きまし

たがとても良いことだと思

いました。新人の方の技術

があらかじめノーリフティン

グケアの技術だと現場に

反映しやすく、先輩社員も

影響されるのではないかと

思います。

大きな失敗から大きな学び

を掴まれたことはとても素

晴らしいと思います。人の

気持ちを動かすことの難し

さは痛感しておりますが、

常照苑さんは取り組みが

上手く出来ているのだな

と。漫画に例えた手段、目

標の話もとても想像し易き

聞きやすかったです。
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三丁目の花や 野上　竜子 リフトでのケアは身体的負

担軽減、安心であると理解

できるが自施設では取り付

けが出来ない。入浴、トイ

レでの介助が1番の問題だ

が2人介助等で対応してい

る

新人スタッフの取り組み

は、楽しくケアができている

ようでとても素晴らしいとお

もいます。色々具体的でわ

かりやすかったです。

ノーリフティングケアを最初

から取り組まれていたこと

には驚きです。ずっと継続

できているのがすごいと思

いました。

職員の声を拾い上げるこ

と、施設全体で改善してい

こうとする重要性、指導法

一つで変わっていけること

がよくわかりました

障害児者へとケアを広げて

いこうとすることが必要なこ

となので素晴らしいことだ

と思います。指導者育成は

活動を広げるためにも、

しっかり取り組んでわいか

なければと考えさせられま

した。

病院等での働きかけをされ

ているのさすごいと思いま

す。介護職はいかりにケア

方法をしがちですが、NSに

も絶対に必要なことだと改

めて取り組みをしていきた

いと思います

次々に人員が代わり人員

教育に時間を取られノーリ

フティングケアが後回しに

なっている。一緒に働いて

いく仲間なので一緒に学ん

でいけるようにしたいで

す。

今回の公演で施設でのノーリ

フティング担当者が楽しみな

がら他のスタッフを巻き込ん

での取り組みや貴重な話を伺

え考えさせられることが多々

ありました。利用者、家族の

思いにも心を寄せ話し合いを

しケアにあたっていきたいで

す
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つくも苑 久保　浩一郎 とても勉強になりました。

特に、数字化してリフトを

使った介護の時間と重度

化予防をして介護が減る

時間を見れた事はわかり

やすかったです。

また、離床でも、寝たきり

のまま移乗して寝たきりの

まま離床している事はとて

もドキッとしました。意味の

ある離床をしたいと思いま

す。

とても貴重な将来発表でし

た、ありがとうございまし

た。

独自のノーリフティングケ

アをされてきたことに驚き

ました。またお話を聞きた

いと思いました。

とても貴重な将来発表でし

た。話の雰囲気にのみこま

れてしまいました。

今現在、当苑でも福祉用

具を見た方で、障害の子

供がいる方がリフトにとて

も興味を持たれていまし

た。とても勉強になりまし

た。

医療機関でもこのような取

り組みをされている事に感

銘を覚えました。

すみません、仕事の都合

上、出席しておりません。

事前準備から色々と大変な中

ありがとうございました。皆様

からお力を頂き、これからも

頑張っていきたいと思いま

す。ありがとうございました。
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看護小規模多機能

しろくま野方

森田尚士 長年取り組んでこられた内

容とノーリフティングケアの

素晴らしさが改めて理解で

きました。

当方も医療対応者や重介

護者が多いため、リクライ

ニング車椅子の方が多くい

らっしゃいます。

その方々がスライド動画に

あったかたのように、尊厳

と自立のお手伝いができる

ことに感動しました。

手前味噌ですが一年でこ

こまでよくやったなと感じま

す。

法人内連携を図り、良いと

ころを引き継ぎ課題の部分

を一緒にクリアしていけた

らと感じました。

天井走行が初めからある

と言う幸運、その後の課題

や進捗などこれから取り組

む施設として勉強になりま

した。

ひまわりさんの施設の玄

関に取り組みの提示もして

あり以前から気になってお

りました。今回取り組み内

容と２年目の新着がきけて

参考になりました。

割と近くなので、今後も

様々ご助言や交流が持て

たらと思います。

高齢者分野しか頭にな

かったので障害分野含め

てと言うのは、『なるほ

ど！』と気付かされました。

抱えないというのはどの分

野でも共通して取り組める

し、それぞれの課題や進捗

の仕方など幅も広がり良い

なと感じました。

医療現場での介護職や看

護リハの意識改革が実は

一番必要なのかもとかんじ

ました。

介護施設であれば介護の

人数の多さからも取り組み

や浸透がいくらかしやすい

印象ですが、こと病院では

介護の立場も弱い病院も

あるとおまうのでさらに取り

組むのに覚悟と志がある

なと感じます。

それを病院のトップが推し

進めることが大切なのだら

うなと感じました。

事業所単位ではなく地域

単位で見ていらっしゃると

ころに視野の広さや社会

福祉の気持ちを感じられま

した。

私たちも地域の他の事業

所にも広めて伝播させてい

けるよう取り組んでいきた

いと思いました。

もっともっとノーリフティングケ

アの良さと実績を知ってもら

いたいと思いました。

このような機会を準備くださり

ありがとうございます。

取り組み中ではありますがや

はり参加して良かったなと改

めて思いました。

これからも学びそしてお役に

たてればと思います。

フォーラムのご準備、進行、

片付け、研修についてもあり

がとうございます。

これからもよろしくお願いいた

します。
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能古清和園 高山　弘行 講演の中で紹介された事

例発表が印象的でした。施

設でも取り組みたいと思い

ました。

取り組んでいる内容で真

似したいものがありまし

た。また、ノーリフトを取り

組んでる姿勢に勢いを報

告を聴いて感じました。

平成17年から既に天井式

のリフトを導入されたという

事が印象的でした。

報告を聴いた感想は、試

行錯誤しながらノーリティン

グケアを施設に普及にしよ

うと努力されているのが分

かりました。

職員のノーリフティングケ

アの技術を試験を施設で

行い、給与に反映させてい

る所に印象をうけました。

ノーリフティングケアに取り

組んだ経緯が印象的でし

た。

特にありません。
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天井走行式に興味を持っ

た　ノープランで入れられ

るものではないので実際に

使っているところの見学を

したいと思った

一度デモを使ったが横移

動だけだったのでいまいち

良さが分からなかったので

…

体験会が無くなったのは残念

でしたがノーリフティングケア

のことを知ってもらういい機会

になったと思う
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特別養護老人ホー

ムなの国

服部　愛 利用者の変化を示した事

例は興味深く、現時点で

ノーリフティングケアを知ら

ない方にも必要性を考える

きっかけになると思いまし

た。ただ腰痛予防をうたう

だけではなく、自立支援や

尊厳の保持等、スタッフの

やりがいにまでつながって

いったお話しはとても分か

りやすいものでした。

ノーリフティングケアを行う

＝（リフトの準備等）抱える

より時間がかかるというイ

メージもあると思う方も多

いと思うので、長い目で考

えた業務削減や効率化に

ついての説明は非常に説

得力のあるものだと思いま

す。

職員の皆さんが一丸となっ

てノーリフティングケアに取

り組む姿勢が伝わってきま

した。

立ち上げ当初から抱え上

げない介護をされていると

のこと、ノーリフティングケ

アを現場に浸透させるのに

苦戦している私たちにとっ

ては本当にすごい！と思

いました。

職員の意見を聞きながら、

みんなで頑張っていこうと

いう雰囲気づくり大切だと

思いました。

高齢者施設での事例しか

関わってこなかったので視

野が広がりました。いろい

ろな場面で応用することが

できると思いました。

ご活躍や成功の裏にはた

くさんの苦労があったんだ

なと感じます。多くの研修

に参加され地域を大きく巻

き込んで並大抵の努力で

はなかったことを知り私た

ちもがんばらなくては！と

励まされました。

なぜ今ノーリフティングケアが

必要かということ、単なる腰痛

予防の為だけではないという

ことがフォーラムに参加するこ

とで見えてくるのではないかと

思います。今後もぜひ多くの

方に参加していただき、スタン

ダードになっていくといいなと

思っています。
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ケアセンターひまわ

り苑

尾崎　一徹 発表内の動画あった正寿苑さ

んの研究発表が自分には衝撃

的でした。この発表動画を見

れば全職員の意識が変わるの

ではないかと思いました。

メンバーのノーリフティング

ケアへの取り組んできた内容

が丁寧で素晴らしいと思いま

した。発表の事で一言欲を言

えば青白っぽい画面だった

り、文字や画像が小さく見に

くかったので、そのあたりを

改善するともっと素晴らしい

発表になったのではないかと

思いました。

19年前から抱えない介護を推
し進めていたのは驚きまし

た。また、福祉用具を設置す

るだけではノーリフティング

ケアにはならない事を再認識

しました。基本的な正しい知

識や技術を習得する事が大切

であると学ばせていただきま

した。

一施設だけでなくグループ全

体で取り組んでいる事が素晴

らしいと思いました。それと

同時にグループ全体に普及さ

せた努力であったり、利用者

一人ひとり丁寧に考え、取り

組んでいる姿勢を私も見習わ

なければならないなと思いま

した。

当苑も医療法人なので病院が

母体ですが、施設ではノーリ

フティングケアを普及しよう

としていても、法人の病院は

やらない、その考えもないと

いうスタンスでいます。

とても聴きやすく、印象的な

発表でした。天井走行式リフ

トしか勝たん。当苑も欲し

い。

フォーラムに参加出来て良かっ

たです。素晴らしい発表が多

く、もっと多くの施設や病院の

方々に参加してもらえれば、

ノーリフティングケアへの取り

組みははもっと普及していくと

思いました。


